
全面“限塑”的关键在于源头治理

10日， 市发改委等部门公布
《北京市塑料污染治理行动计划
(2020—2025年) (征求意见稿 )》
（以下简称 “限塑10条”）， 媒体
报道称， “这意味着更严厉的限
塑令即将落地北京 ”。 “限塑 ”
推行多年， 相关规定、 举措早已
超过三令五申， 但至今却依然令

行不止 ， 阻力重重 。 这是为什
么？

应该承认， 每次 “限塑令”
实施之初， 确实颇有成效。 别的
不说， 只大小商家纷纷推出塑料
袋收费一条， 就使不少人改变了
购物习惯 ， 自备包装的日渐增
多。 但 “好景” 不长， 本来已有
收敛的商家眼见执行力度不足，
又纷纷恢复免费塑料袋 “供应”。
与此同时， 随着快递、 外卖等新
业态的迅猛发展， 塑料包装、 餐
盒等的使用量飙升， 给 “白色污
染” 治理之路带来了更大更多的
困扰。

塑料制品的风行， 在于它给
人们的生活提供了便利。 既有便
利可用， 人们当然会接受。 塑料
制品的被限， 在于它带来环境污
染， 事关国计民生， 政府当然要

治理。 破解这个矛盾， 一方面需
要合适的相关替代品， 另一方面
需要完善的监管机制。 如果二者
都不能满足， “限塑令” 令行不
止就不奇怪了。

此次 “限塑10条” 提出， 市
民生活中的吃 、 住 、 购将全面
“减塑”。 这固然是必须的， 作为
公民也应该有这个自觉。 但同时
还需要明确 ， 在 “限塑 ” 问题
上 ， 消费 （使用 ） 只是中间环
节， 生产源头才是关键所在。

某些塑料制品之所以构成环
境污染 ， 在于其不可降解 。 那
么， 限制不可降解的塑料制品生
产才是治理的关键所在。 管住了
不合格塑料制品的生产， 才能从
根本上杜绝 “白色污染”。 换言
之， “限塑” 行动应该在源头治
理上下更大的功夫。

有人算了一笔账 ： 生产方
面， 不合格塑料袋成本仅需几分
钱 ， 而可降解塑料袋成本 是 前
者 的 2至 3倍 ， 无 纺 布 袋 等 替
代品成本更是原来的数十倍， 商
家和消费者都不愿接受。 监管方
面， 商家 （特别是市场摊主、 街
边小店） 分散、 流动， 监管者顾
此失彼； 不合格塑料制品的生产
和销售厂商隐蔽性强， 管理部门
查处困难， 以致造成开支 “比塑
料袋的成本高出许多”。 基于这
样的 “计算”， 所以源头治理很
难。

上述说法虽是实情， 但面对
环境保护这个国策， 也只能算枝
节问题 。 “限塑 ” 必须 “算大
账” ———任何行政执法都需要成
本， “限塑” 成本并不一定比其
他执法行动更高。 不合格塑料制

品的生产或销售厂商再隐蔽， 也
未必比其他经济案件更难追查；
大小商家的经营活动都在市场管
理部门的监控之下， 查没不合格
塑料制品还算难题吗 ？ 可见 ，
“限塑” 的关键不在成本， 而在
是 不 是 把 它 当 作 大 事 、 当 作
“硬” 任务来办。

“限塑” 关系到环境保护、
社会发展大局， 关系到子孙后代
的生存， 现在付出一些成本， 实
现未来环境友好， 是值得的。 事
实上， 管住了不合格塑料制品的
源头， 没有了 “价廉物美” 的包
装物， 商家为了生意， 就不得不
设法降低经营成本， 或回收再利
用； 消费者若不想接受付费， 也
只能自备包装物， 自行 “减塑”，
久而久之， 自然会逐步形成保护
环境的自觉行动和社会风气。
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■有感而发

警惕配音兼职背后的“培训贷”骗局

□张刃

■每日图评

■世象漫说

违规从业的校外培训机构， 对正常的中小学教
育秩序带来严重干扰。 作为教育大省的山东， 近日
进一步加强校外培训机构 “黑名单” 监管， 并切实
发挥联合执法威力。 （11月15日 新华社）

□朱慧卿

张淳艺： 媒体记者近日在安
徽省淮南市发现， 很多充电站的
充电桩无法充电， 有的无电源接
入， 有的甚至根本没安装配置充
电模块，大量充电桩成“僵尸”。部
分充电桩缘何沦为 “充电装”，深
层原因值得反思。 要引导充电桩
企业改变发展模式，按需建设，加
强管理， 推动充电桩布局逐步趋
于科学合理。 还应尽快编织充电
桩“全国一张网”，才能有效盘活
充电桩资源，实现可持续发展。

■今日观点
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“靠声音也能赚钱，1000元/1
小时、5000元/3小时、8000元/5小
时……” 这样的广告语相信很多
人在网上见过。 不少主打线上教
育培训的机构号称， 可以通过短
短几期课程的培训， 让零基础的
人变成专业的配音员，广告、影视
剧、 有声读物都能配。 这些广告
称，99元精品播音配音课， 现价1
元， 没有任何基础的人经过学习
就可以靠一部手机配音赚钱，低
门槛高收入。可是，有多位学员反
映， 这些课程其实是在诱导学生
做培训贷。（11月17日 央视）

理想很丰满，现实很骨感，所
谓的配音精品课， 只不过是骗子
们打的一个幌子， 他们早就布好
了局， 就等着把不明真相的学习
者引诱到“培训贷”陷阱之中。其
实，这个骗局并不高明，就是在1
元培训班进行到一半时， 培训人
员开始诱导学员贷款。 他们会鼓
动学员， 说1元课程只是初级班，
要想达到真正的播音水平， 必须
上高级班，高级班课程又分初阶、
中阶和高阶三期， 每档学费8000
元，如果全部上完，收费不到2万
元；如果手上钱不多，他们可以提

供贷款。
作为智能时代的年轻人， 与

时俱进付费学习知识肯定没错，
但切忌急功近利， 配音并非没有
门槛， 爱好与专业之间毕竟有一
段距离， 就算经过努力能达到一
定境界， 也肯定需要时间， 并不
能速成。所以，就算真的想学一门
技能提升自己， 在选择网络课程
时， 也千万不要相信那些吹嘘的
速成班、低门槛、高收入等虚假宣
传，而应提高警惕、笃定淡然，其
实很多“坑”，只要心态平和了，一
眼就能识别。 □徐建中

移动支付时代
口袋里不妨备点现金

开办职工减压课堂
是多赢之举

苑广阔： 移动支付确实给我
们的工作和生活提供了极大的便
利， 现在很多人出门根本就不用
携带现金了， 这样在消费购物的
时候 ， 既避免了付钱找钱的麻
烦， 同时也避免了钱财被偷盗。
尤其是新冠肺炎疫情防控常态化
下， 移动支付还显得更加健康和
卫生。 但是， 移动支付时代并非
是完全不需要现金， 所以带着手
机出门的同时， 也应在口袋里给
现金留点空间。

路上骑行时， 最反感的就是
自行车道被停车位侵占， 骑着骑
着路就变窄了， 甚至要借道机动
车道。 这样的窘境， 将随着北京
市道路停车改革的推进逐渐成为
历史。 为充分保障自行车路权，
全市2094个侵占慢行系统的道路
停车位近日全部完成整改。 通过
采取单侧停车、 缩减机动车道、
车位内嵌等方式， 确保自行车道
至少保证2.5米的宽度。

忽视 “慢行系统” 建设， 是
一些城市建设和管理中的普遍现
象。 “慢行系统” 是绿色出行系
统， 而绿色出行既环保， 又利于
健身， 也在一定程度上缓解了城

市公共交通的压力 。 目前制约
“慢行系统” 建设的主要因素有
道路建设不配套、 管理滞后等多
方面。

现在我们已经进入到汽车社
会。 城市道路的建设， 既要满足
开车出行的需求， 也要为骑车出
行创造通畅的道路条件， 这是城
市管理必须兼顾的两个方面。 城
市的规划和道路的改造， 应该加
大非机动车道和人行道的比例，
有些本来就很狭窄的道路， 应该
专辟为非机动车道， 禁止机动车
通行。

一个更安全、 更环保、 更有
幸福感的城市， 必然需要有完善

的 “慢行系统”。 因此， 北京多
措并举整改 “慢行系统”、 解决
“骑行难” 问题， 尤其是对道路
分配做出硬性规定， 比如非机动
车道宽度超4米才能设路侧停车

位 ， 确保自行车道至少保证2.5
米的宽度， 将大大完善 “慢行系
统 ”， 这既出于现实的紧迫性 ，
又具有长远眼光， 值得各地借鉴
推广。 □钱夙伟

完善“慢行系统”破解“骑行难”

别让充电桩
沦为“充电装”

“黑名单”

近日， 密云区房地产开发
总公司工会组织举办了 “工作
和生活压力与心理调适” 为主
题的首都职工素质建设工程公
益大讲堂活动， 活动邀请到中
国心理卫生协会会员、 高级心
理培训师郑云珍授课， 为公司
100余名干部职工舒缓心情、缓
解压力 。（11月17日 《劳动午
报》）

眼下， 随着人们工作和生
活节奏的日益加快， 不少人面
临着工作和生活等方面诸多的
压力。 尤其是一些企业里的职
工， 由于受业绩、 奖金等绩效
考核的束缚， 不得不整天埋头
工作， 这无形中让许多职工缺
乏了职业的存在感、 获得感和
幸福感。

此次， 密云区房地产开发
总公司工会开办职工减压课
堂， 邀请专业教师从职工如何
舒缓繁重的工作压力、 调整不
良情绪、 正确认识自我、 建立
和谐良好人际关系、 保持身心
健康五个方面进行了详细讲
解 ， 并引经据典将九宫格技
术 、 ABC理论通过易懂的语
言 ， 用互动教学、 故事启迪、
情景演练等形式讲授给职工，
这既让职工掌握了一些调适心
态的有效方法， 帮助职工达到
了减压的目的， 而且也大大提
升了职工的工作和生活质量 ，
从而使工会服务更有温度， 职
工更有幸福感。 同时， 这也更
好地体现了企业人文管理的精
神。 更为重要的是， 通过开办
职工减压课堂， 这也无形之中
拉近了工会和职工双方之间的
距离， 融洽了相互之间的和谐
关系， 让职工更加全身心地投
入工作， 为企业的发展壮大尽
心尽力。 可见， 工会开办职工
减压课堂之举 ， 是一种 “双
赢” “共赢” “多赢”。

但愿各地工会组织不妨多
多借鉴和学习开办职工减压课
堂的好做法， 多些减压关爱 ，
多些人文关怀， 从而既护航职
工的心理健康， 又助力企业的
发展壮大。 □叶金福


